

LA LUCHA DE CLASES

ÓRGANO DE LA FEDERACIÓN DE AGRUPACIONES SOCIALISTAS DE VIZCAYA

Y DEFENSOR DE LA CLASE TRABAJADORA

Año VIII

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN
España, 1 peseta trimestre.—Ultramar, 1,50 id.—Portugal,
1,60 id.—Otros países, 1,75 id.
Los pagos se efectuarán por adelantado, en libranza
del Giro mutuo ó solida de franco.

25 ejemplares, 75 céntimos.

APARECE LOS SABADOS
Redacción y Administración, Bailén, 41.
BILBAO, 16 DE NOVIEMBRE DE 1901.

PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN
En Bilbao, en esta Administración, y en provincias, en
el domicilio de las Agrupaciones Socialistas. La corres-
pondencia de Administración á nombre de Facundo Perea,
y la de Redacción, á nombre del Director.
Número suelta, 5 céntimos.



Las últimas elecciones.

Triunfo completo.

Fué hermosa, grandemente hermosa, la victoria que obtuvo la Agrupación Socialista de Bilbao en las últimas elecciones. La clase trabajadora de esta villa ha dado prueba plena de que conoce el camino que ha de conducirla á su emancipación; ha demostrado por modo evidente que sabe luchar y sabe vencer; se ha portado como buena. Plácemes mil merece.

Que vengan, que vengan ahora aquellos beatos de la Coronación de la Virgen de Begonia diciendo que son suyos los barrios altos de Bilbao. El mérito que han recibido no ha podido ser más rotundo ni más solemne.

Indudable es, y ya se ha visto, que esos barrios son eminentemente socialistas. ¿Y cómo no? Están habitados casi totalmente por trabajadores que sufren el pesado yugo de la explotación, y no es extraño que el Socialismo haya echado en ellos hondas raíces.

Gracias á la victoria obtenida por los socialistas bilbaínos en los distritos de las Cortes, San Francisco, Bilbao la Vieja, Estación y San Vicente, tendrá nuestro partido en el Ayuntamiento una importante minoría, una minoría compuesta de ocho concejales. No pasarán muchos años sin que la Corporación municipal tenga mayoría socialista. Lo hemos dicho antes de ahora y el tiempo se encargará de demostrarlo.

Entonces será llegada la ocasión de que nuestro programa municipal, tan favorable á la clase trabajadora, pueda ser llevado á la práctica, como lo está siendo el programa del Partido Socialista francés—programa semejante al nuestro—en los Municipios socialistas de la República vecina. Entonces será llegada la ocasión de que el pueblo de Bilbao aprecie las ventajas que la administración socialista tiene sobre la administración burguesa.

Más para conseguir este resultado es preciso que los trabajadores bilbaínos no se duerman sobre los laureles de la victoria. El triunfo obtenido por ellos recientemente debe servirles de acicate para conseguir triunfos nuevos y cada vez más importantes.

Continuemos en la brecha, y al fin será nuestra la victoria total.

La elección del domingo.

Horas antes de abrirse las puertas de los colegios electorales, notábase entre los trabajadores un movimiento que revelaba el interés con que se aprestaban á la lucha para sacar victoriosos á sus candidatos. Acudían al Centro Obrero á recibir instrucciones, se repartían los trabajos electorales y todos mostraban igual fe en el resultado favorable de la lucha.

Había que ver, una vez abiertos los colegios, con qué actividad, con qué cuidado, con qué interés procuraban sumar votos los que repartían candidaturas; había que ver con qué celo, con qué escrúpulo, con qué viveza ejercían sus funciones los que intervenían en las mesas electorales; había que ver con qué voluntad, con qué fe, con qué entusiasmo iban á votar los electores.

En el distrito de San Francisco estaba

principalmente reconcentrada la atención. Corrieron rumores, sin fundamento, de que en aquel distrito era algo indecisa la victoria de los candidatos socialistas, y allí pusieron la mayor parte de su interés muchos de nuestros compañeros.

Se sabía que en los demás distritos, principalmente en las Cortes y Bilbao la Vieja, iba bien la elección para nuestros candidatos, y no era extraño que los falsos rumores á que antes hacemos referencia atrajeran hacia el distrito de San Francisco la atención de quienes se interesaban por nuestro triunfo.

La elección transcurrió tranquila, y el aparato de fuerza que desplegaron las autoridades resultó innecesario.

Cuando en las secciones de las Cortes, San Francisco, Bilbao la Vieja y Estación se hizo el escrutinio, el entusiasmo fué inmenso: en todas se había triunfado. Los correligionarios, muchos en número, que acudieron al Centro Obrero para enterarse del resultado de la elección acogieron con muestras de gran júbilo la victoria obtenida.

Faltaba conocer el escrutinio de las secciones del distrito de San Vicente, por donde se presentaba nuestro correligionario Nájera, y la impaciencia era en todos visible. Al fin llegaron los datos y se supo que Nájera no había triunfado por tres votos, dándose la circunstancia de que cinco de éstos habían sido depositados equivocadamente en las urnas á favor de otros candidatos nuestros. Este error causó una impresión dolorosa entre todos los que se interesaban por nuestro triunfo.

Para que se vea la importancia de la victoria que obtuvimos en la elección del domingo vamos á dar á conocer el número de votos que obtuvo cada uno de los distintos candidatos presentados en los distritos de San Francisco, las Cortes, Bilbao la Vieja, Estación y San Vicente:

Distrito de San Francisco.—Cuatro secciones: Don Vicente Patrás, liberal, 254; don Julián Abando, liberal, 236; Toribio Pascual, socialista, 545; Felipe Carrerero, socialista, 544; don Ciriaco Iturri, nacionalista, 64; don Toribio Vidaña, republicano, 197; don Juan Ochoa, republicano, 168.

Distrito de las Cortes.—Cuatro secciones: Don Pedro Bilbao, liberal, 223; Facundo Perezagua, socialista, 671.

Distrito de Bilbao la Vieja.—Tres secciones: Don Matías Calvo, nacionalista, 143; Felipe Merodio, socialista, 409; don Federico Moyúa, independiente, 217.

Este distrito tiene cuatro secciones; pero la segunda no se constituyó por no haberse presentado el presidente. Aunque la presidencia de esta sección correspondía al compañero Merodio, éste renunció á ella por un acto de delicadeza, toda vez que era candidato, y fué sustituido por el alcalde de barrio señor Sierra, que no se presentó.

Distrito de la Estación.—Don Benito Villangómez, liberal, 145; don Eduardo de Eguileor, nacionalista, 329; Domingo Lasheras, socialista, 304; don Santos Alonso, republicano, 76.

Distrito de San Vicente.—Cuatro secciones: Don Alejandro Madariaga, liberal,

319; Simón Nájera, socialista, 317; don Gonzalo de Araluce, independiente, 334.

La elección del lunes.

Faltaba la elección en la sección segunda de Bilbao la Vieja, que, como antes dijimos, no se constituyó el domingo por no haberse presentado el presidente.

La atención de nuestros correligionarios se fijó últimamente en esta sección. Merodio llevaba una gran mayoría sobre sus contrarios y con muy pocos votos más que obtuviese, en todo caso, saldría victorioso. ¿No sería posible—se dijeron nuestros correligionarios—que el compañero Nájera saliera por esta sola sección? Se hizo la prueba, se trabajó mucho, se realizó un verdadero esfuerzo, se desplegó gran habilidad, y Merodio y Nájera salieron triunfantes de las urnas. Fué una verdadera sorpresa.

Véase el resultado del escrutinio en dicha sección:

Simón Nájera, socialista, 326; Felipe Merodio, socialista, 2; don Federico Moyúa, independiente, 23; don Matías Calvo, nacionalista, 27.

Cuando se supo este resultado, hubo entre los socialistas un desbordamiento de alegría.

La jira campestre.

Se había convenido el domingo en el Centro Obrero, después de la elección, en celebrar el triunfo con una jira en la campa de la Peña, y el acto resultó animadísimo. De virgiliana ha calificado esta jira un periódico francés, y á fe que el adjetivo es perfectamente adecuado, puesto que la fiesta tenía mucho de epopeya, digna de ser cantada por Virgilio, el gran poeta latino.

A los acordes de la banda de Santa Cecilia bailó la gente moza, y también bailaron algunas personas de edad madura.

Además hubo no pocas meriendas y... buen apetito.

La animación creció cuando los correligionarios que esperaban el escrutinio en la sección segunda de Bilbao la Vieja llegaron á la campa y anunciaron el triunfo.

Se dieron gritos de «viva el Partido Obrero!», se dispararon muchos voladores y hubo calurosos aplausos.

Iniciada la noche, se organizó una manifestación, compuesta de unas 4.000 personas, yendo al frente de ella la banda de Santa Cecilia, que tocó por el camino varios himnos socialistas.

Orfeones improvisados cantaron también algunos himnos en el tránsito.

La manifestación se detuvo al llegar á los domicilios de los candidatos electos Nájera y Merodio y continuó hasta llegar al Centro Obrero, donde el compañero Perezagua dirigió la palabra á los manifestantes.

Hubo nuevos vivas y nuevos aplausos, y se disolvió la manifestación tranquilamente.

Con motivo del triunfo.

Muchas felicitaciones ha recibido la Agrupación Socialista, entre ellas una del Comité Nacional y algunas hasta de personas ajenas á nuestro partido, con motivo del triunfo que ha obtenido en las últimas elecciones.

Un caballero de Bilbao que tiene simpatías por nuestras ideas, entusiasmado por la victoria, hizo un donativo de 100 pesetas á favor de la familia de nuestro malogrado compañero Orte, el primer con-

cejal que tuvo en España el Partido Socialista.

En nombre de la familia del finado damos las gracias al generoso donante.

NOTAS SEMANALES

En el escrutinio general celebrado el jueves último, formuló una protesta en el distrito de Bilbao la Vieja el candidato liberal señor Moyúa.

Dicho señor, que aspiraba á la minoría luchando contra el candidato bizkaitarra, y que fué con éste derrotado por el para ellos inesperado aborto de la candidatura del compañero Nájera, dijo que deseaba que se hiciera constar en el acta, como protesta, que no se había constituido el domingo la Mesa de la segunda sección, verificándose la elección el lunes.

Que era como decir que protestaba de la legalidad de la elección.

Y se hizo constar la protesta á pesar de que uno de nuestros candidatos demostró que en la ley se determina claramente el caso y que éste era perfectamente legal.

De donde parece resultar que el acta de Bilbao la Vieja es la más limpia de todas las del distrito municipal.

Y la cosa es clara.

En ninguna se hace constar que se ha cumplido con la ley y si solamente que no ha habido reclamación contra la legalidad de la votación, y en ésta de Bilbao la Vieja se ha protestado de haberse cumplido con la ley.

Bien es verdad que el señor Moyúa explica su protesta diciendo que la ha querido consignar para hacer ver que de no haberse suspendido la elección en la segunda sección del distrito de Bilbao la Vieja para celebrarla el lunes, no hubiera surgido la sorpresa del lunes, que consistió en salir triunfante el compañero Nájera.

Y en esto tiene razón el señor Moyúa, quien quedó compuesto y sin novia, es decir, sin acta.

El miércoles, cuando ya estaba el temporal encima, se recibió en la Diputación provincial el siguiente telegrama del vicario de Zarauz:

«Va á desarrollarse importante temporal Noroeste.—Vicario.»

Aquí el gallego del cuento:

—Huéleme que va á haber palus.

—Hombre, ¿y en qué lo conoces?

—¡En que ya me han dadu varius!

El señor Sagasta, según cuentan los periódicos, padece de fiebre gástrica.

Pero hay quien dice que el jefe del Gabinete, que es un cuco, se hace el maula, como cuando aquello del peroné, para no intervenir en los debates de la Cámara.

Lo niego.

Cuando un gobernante se queja de fiebre gástrica hay que creerle.

El señor Villasante, futuro alcalde de Bilbao, ha dicho á un redactor de *El Liberal* que los concejales socialistas tendrán participación en el reparto de varas. Nada más puesto en orden.

Porque los concejales socialistas formarán una importante minoría.

Y los tiempos varen.

**

Empiezo á leer en un periódico:

Anoche, á cosa de las ocho y media, fué objeto de un atropello el director del tranvía eléctrico de Bilbao, don Juan Güelcher.

¡Ajá! Era lo único que faltaba: que el tranvía eléctrico atropellara á su director.

Pero continuó la lectura y me encuentro con que el señor Güelcher no ha sido atropellado por el tranvía eléctrico, sino por un obrero que tenía con aquel señor no sé qué cuentas que ajustar.

Lo más sorprendente del caso es que el autor del atropello fué encerrado en la Prevención y puesto á disposición del Juzgado.

Cuando el tranvía eléctrico atropella á alguna persona no hacen lo mismo con el director.

Para que se vea que hay justicia.

Con motivo de la bendición de la cruz del Gorbea, el padre Baerteel, en un sermón, ha dicho horrores de los masones, de los socialistas y de los libertarios.

Me vengaré diciendo horrores del padre Baerteel.

Más de elecciones.

EN BEGOÑA

Es una vergüenza que la mayor parte de los electores de este distrito hayan hecho el caldo gordo á la coalición carca-liberal-republicana-bizkaitarra para derrotar á nuestro candidato.

Al abrirse el colegio ya estaban á la puerta estos enemigos del pueblo obrero sobornando por cinco pesetas á trabajadores incautos que cafan en las redes tendidas por Sorriguieta y José Larrínaga para votar la candidatura coalicionista.

Para tres puestos que había que elegir fueron á la lucha cuatro candidatos, incluso el nuestro, y en el escrutinio aparecieron 36 votos á nuestro favor.

Hay que tener en cuenta que en este distrito no existe más que un colegio, con un número de electores que pasa muy poco de 300, y se abstuvieron de votar, por sentirse desanimados ante la coalición, muchos que simpatizaban con nuestras ideas.

La Agrupación de Begonia no ha triunfado materialmente, pero moralmente sí, pues con su escasa fuerza ha conseguido que los caciquillos de esta localidad hayan tenido que coligarse para trabajar en contra de la candidatura socialista.—EL CORRESPONSAL.

EN DEUSTO

Las elecciones celebradas el domingo 10 del corriente, más bien pueden llamarse feria de borricos que otra cosa.

Los patronos y encargados de todas las fábricas se situaron frente á los colegios desde las ocho de la mañana, y así que llegaban los obreros eran éstos conducidos casi al pie de la urna.

No faltaron las malas artes que se emplean en tales casos, como el soborno, la amenaza y el engaño, habiendo aparecido papeletas con el encabezamiento de «Candidatura socialista» y en ellas el nombre del compañero López y el de los dos candidatos burgueses.

El resultado de la elección para nuestra causa fué el siguiente:

Casa Consistorial, 83 votos.

Escuelas de la Ribera, 19.—EL CORRESPONSAL.

EN BARACALDO

Las elecciones municipales han sido aquí lo más escandaloso que puede imaginarse.

Los obreros de fábricas y de Compañías mineras han sido conducidos hasta la misma urna como rebaño de borregos, siendo amenazados para que no votasen la candidatura socialista.

De este modo han conseguido nuestros enemigos sacar triunfantes algunos can-

didatos que darán que sentir seguramente.

A pesar de esto, obtuvimos el siguiente resultado:

Francisco Ozaita, 49; Melquiades Iturbe, 51; Ciriaco Cerro, 53; Mauro Ozaita, 36; Evaristo Fernández, 60.—Total de votos, 249.

La Comisión electoral no os pasó aviso de la presentación de todos los candidatos por falta de tiempo.—EL CORRESPONSAL.

EN LA ARBOLEDA

Voy á participaros lo que ha ocurrido en esta localidad con respecto á las elecciones pasadas.

En vista de que no teníamos intervención, á causa de que el compañero Facundo Alonso no pudo venir á pedir la intervención, esperamos el escrutinio y supimos que el compañero Hernández había obtenido 41 votos y el compañero Alonso 40.

Hay que advertir que los candidatos contrarios llevaban á los obreros poco menos que amarrados, con su capataz á la cabeza, y no bastando eso, sin duda, á la puerta de los colegios estaban los encargados de los trabajos, con una partida de hombres que les guardaban las espaldas, tomando nota de los que votaban por nosotros.

De esa manera era imposible que pudiéramos triunfar.—EL CORRESPONSAL.

EN ORTUUELLA

Pongo en vuestro conocimiento que hemos triunfado en el segundo distrito, copando la minoría y saliendo elegidos los compañeros Eladio Lafuente Ochoa y Pascual Guinea Rivas por 66 y 63 votos respectivamente.

En el primer distrito hemos salido derrotados, habiendo obtenido el compañero Lozano 57 votos.

Debo advertiros que republicanos y socios del Centro Católico, en unión de los de la Franco-Belga, han estado en connivencia para derrotar á los socialistas.

En la Franco-Belga se ha obligado á trabajar á todos los obreros, á quienes los ingenieros decían, sirviéndose de amenazas, por quienes tenían que votar.—EL CORRESPONSAL.

EN GALLARTA

Las elecciones de concejales han sido aquí escandalosas en sumo grado. Todo han sido sobornos y coacciones.

Sin embargo, Casimiro Fernández obtuvo en La Barga 56 votos y Anacleto Ortiz de Zárate 34 en Gallarta.—EL CORRESPONSAL.

FUERA DE LA PROVINCIA

Sitjes 10 (17-25).—Hemos conseguido el triunfo de dos candidatos socialistas. El pueblo, entusiasmado, despreciaba las medidas de precaución tomadas por la burguesía.—DURÁN.

Oviedo 10 (23-20).—Pongan en conocimiento de los correligionarios que ha triunfado la candidatura socialista en dos distritos.—VIGIL.

Sabemos además, hasta ahora, que ha triunfado un candidato socialista en Palma de Mallorca, tres en Villanueva, cuatro obreros que aceptan el programa socialista en Béjar y otros cuatro en Hervás.

Contra el proyecto de ley de huelgas.

La Federación local de Sociedades obreras y la Agrupación Socialista de Bilbao han dirigido á los trabajadores el siguiente manifiesto:

Compañeros: El proyecto de ley sobre huelgas presentado á las Cortes por el

Gobierno de la nación es una traba férrea con la que se quiere atar de pies y manos á la clase trabajadora para que sufra humillada cuantas vejaciones quiera inferirle el capital explotador. No se concibe que un Gobierno que se llama liberal, y que hasta presume de demócrata, pueda haber ideado cosa tan puesta en pugna con los más rudimentarios principios de justicia.

Legislable es el derecho de los obreros á la huelga, pues nadie, sin realizar una usurpación de atribuciones reñida con la naturaleza de las cosas, puede obligar á otro á que acepte condiciones inaceptables de trabajo.

El obrero sólo dispone de un arma—la huelga—para defenderse contra las imposiciones del patrono. Si esa arma le falta, ó si se le ponen obstáculos para que la esgrima leal y libremente, víctima indefensa tiene que ser de aquellos que le explotan.

El proyecto de ley á que nos referimos hace una clasificación de huelgas lícitas é ilícitas; pero dadas las condiciones que establece para distinguir unas de otras, no será posible que los obreros puedan dejar el trabajo colectivamente sin exponerse á ser declarados incurso en delito y á sufrir persecuciones de la justicia.

No prosperará ese proyecto. Si prosperase, si fuese convertido en ley, habría legado para la clase trabajadora el caso de preparar una acción común que echara por tierra tan insensata obra y dejara á los trabajadores en libertad de reclamar por medio de la huelga todas aquellas mejoras que fuesen exigidas por sus necesidades.

Por lo pronto, los trabajadores han demostrado y siguen demostrando el disgusto que el proyecto de ley sobre huelgas les ha producido. En la prensa y en los mítins han reclamado y continúan reclamando contra él. Pongamos todos los explotados nuestro esfuerzo para que el proyecto no llegue á la categoría de ley, y cumpliremos así con lo que exigen nuestra conveniencia y el derecho que nos asiste.

Trabajadores: Para protestar contra el desatentado proyecto de ley presentado por el Gobierno á las Cortes, y que ha dado motivo á estas líneas, la Federación local de Sociedades obreras, compuesta de veintiocho colectividades, y la Agrupación Socialista de Bilbao, os convocan á un mitin que se verificará el domingo próximo, á las diez de la mañana, en el Teatro-Circo del Ensanche. Acudid á ese mitin si no queréis sancionar con vuestra ausencia una monstruosidad que repugna al espíritu liberal de los tiempos presentes.

¡Abajo la esclavitud!

¡Viva la clase trabajadora!

LOS COMITÉS DIRECTIVOS.

Bilbao, 14 de noviembre de 1901.

Plutocracia.

Aborrezco el pasado y compadezco con toda mi alma á los que tuvieron la desgracia de vivir en aquellos tiempos de tinieblas y barbarie. Y sin embargo, pensándolo bien, no estamos mejor que antes. Ha cambiado la forma, pero no el fondo de las cosas. A la tiranía feudal y religiosa ha sustituido la tiranía burguesa. Los clérigos, que siempre han sido gente lista y saben amoldarse á las circunstancias, en tiempos de feudalismo montaban á caballo, promovían cruzadas, mandaban ejércitos y ganaban batallas. Cada convento era una fortaleza y cada fraile un soldado sanguinario. Hoy se han hecho mercaderes. Hasta el Papa León XIII se metió en especulaciones peligrosas al subir al ponti-

ficado, deseoso de aumentar el dinero de San Pedro, con el cual pretendía dominar al mundo.

Ya no gobiernan los reyes, ni los nobles, ni los curas. El poder ha pasado á manos de los grandes millonarios, de los grandes explotadores. Los reyes los colman de títulos y de gracias. Los clérigos los adulan y bendicen. Los gobiernos los temen, porque ellos les sacan de apuros, y son los que hacen las guerras y las revoluciones.

Desapareció la aristocracia, ó al menos no ejerce decisiva influencia en el destino de las naciones. Con la revolución francesa se acabó el poder de los nobles, ¡No acabó, sin embargo, la tiranía y el privilegio!...

Los pecheros enriquecidos son tan crueles y sanguinarios como los señores de horca y cuchillo. Disponen de vidas y haciendas y hasta gozan el derecho de pernada. Las muchachas más bonitas de las fábricas son para los patronos.

Había en los nobles algo que les hacía simpáticos aun para los más exaltados defensores de la democracia y los derechos del hombre: su valor, su desprecio á la muerte, sus armas brillantes, sus caballos resacas aventuras, sus castillos, refugio de errantes trovadores.

Los oligarcas del dinero son antipáticos, cobardes y prosaicos. No visten la cota de malla, ni el casco reluciente, ni exponen la vida en batallas y torneos, ni se muestran amantes de la poesía y rendidamente enamorados de las damas... No tienen rasgos generosos, ni realizan acciones heroicas. Mezcla de hombres y de frailes, visten de negro y tienen por único Dios el becerro de oro.

En España, el marqués de Comillas es el genuino representante de esta clase. ¡Se han apoderado de todo! Los ferrocarriles, los barcos, las minas y las fábricas les pertenecen. Dentro de poco serán también dueños del aire y la luz.

Se han aliado con los jesuitas y los curas y se prestan mutuo apoyo. Dejan que los trabajadores se mueran de hambre y les escatiman todo lo que pueden sus jornales, y, en cambio, fundan seminarios, levantan iglesias y regalan mantos bordados de oro y pedería y soberbias alhajas á vírgenes de palo...

En Valencia, en Barcelona, en Bilbao, los capitalistas son clericales declarados.

Son también defensores decididos de la moral jesuítica é hipócrita; moral de mercaderes sin conciencia, que amontona el oro amasado con las lágrimas, el sudor y la sangre de los trabajadores; moral acomodaticia que se cubre con el manto de una religión complaciente con los poderosos, tiránica y cruel con los humildes; moral que consiste en figurar en todas las procesiones, jubileos y asociaciones religiosas, encargadas de sembrar odios y ahondar diferencias de clases.

Salta el noble de su castillo al frente de sus meenadas y exponía la vida peleando con sus rivales. Apaleaba á los villanos y libaba en los frescos labios de las villanas garridas las primicias del amor, pero les daba de comer. Era señor de vidas y haciendas, y los que vivían á la sombra del torreón feudal, tenían la obligación de obedecerle y de seguirle á la guerra. Los campos de batalla ofrecían espléndido botín. Los que no sucumbían en la lucha y manejaban con maestría la lanza ó el arcabuz, pasaban una vida alegre al lado de sus señores. No eran éstos hipócritas. Creían en la religión, porque la ciencia no había rasgado aún el negro velo que envolvía al mundo y lo tenía sumido en las tinieblas...

Los plebeyos enriquecidos son de otro modo. No dan nunca la cara. Jamás se exponen personalmente. No apalean á sus siervos, pero los dejan morir de hambre. No gozan legalmente del derecho de pernada, pero rara es la mujer bonita que entra en sus talleres y sus fábricas, sin que antes satisfaga sus lúbricos deseos. No pagan cuadrillas de aventureros que los defiendan, pero cuentan con los mausers

de la Guardia civil, sostenida con el dinero de los trabajadores. Son avaros, lascivos y crueles y fundan asociaciones moralizadoras como la de los *padres de familia*. No creen en más dios que el dinero, y regalan importantes sumas para levantar conventos y van á Roma á besar la chinel del Papa.

Hijos de negreros, vagabundos y moneaderos falsos, compran á la curia romana títulos nobiliarios ó se casan con las muchachas degeneradas y cloróticas de la aristocracia. Sus apellidos vulgares y plebeyos les recuerdan su baja extracción y á toda costa quieren olvidarlos. Como los verdaderos aristócratas los desprecian, se acercan á los jesuitas y los obispos, que á cambio de grandes sumas no tienen inconveniente en concederles su amistad y en rodearles de este modo de cierta distinción y prestigio.

Hay por ahí cada marquesa pontificia de nuevo cuño que da risa. Sería curioso pasar la vista sobre los escudos nobiliarios de estas gentes.

En muchos de ellos encontraríamos el látigo del negrero, las pesas del tendero rapaz, la máquina de hacer moneda falsa, y hasta en muchos de ellos habría seguramente pastillas de chocolate. La marquesa de Casa-López, muy amiga del Nuncio y de los frailes, debe ostentar en su flamante escudo algo semejante.

No pretendía al escribir este artículo pintar el tipo del millonario español, el más ignorante y adocenado de toda Europa. Ya lo he hecho, sin embargo. Hasta cierto punto es una caricatura del millonario yanqui ó del millonario inglés.

En los Estados Unidos reina como en ninguna parte la verdadera plutocracia. Allí viven los hombres más ricos del mundo. Muchos soberanos de Europa son verdaderos mendigos al lado de aquellos burgueses sin historia y sin pergaminos, enriquecidos en las minas de oro. Jay Gould disfruta una renta anual de 70 millones de pesetas, y J. McKay percibe 62.500.000.

También estos millonarios yanquis, muchos de los cuales proceden de la escoria de la sociedad, tienen la monomanía de ennoblecerse y casan á sus hijas con los pares arruinados de Inglaterra. Si mal no recuerdo, una hija de Vanderbilt está casada con el duque de Malborough.

Hay, sin embargo, entre los millonarios yanquis algunos dignos de alabanza por su generoso desprendimiento. Más de dos y de tres Universidades se han fundado ya en los Estados Unidos con legados particulares.

En Francia, en Inglaterra, en España, el dinero se va reuniendo en manos de unos pocos. La mitad de toda Inglaterra pertenece á ciento cincuenta personas solamente, y la mitad de Escocia á doce propietarios.

En España, dentro de poco, sucederá algo parecido. La Compañía jesuítica del marqués de Comillas se ha apoderado en gran parte de la riqueza nacional.

El ejército de los hambrientos, de los desheredados habrá aumentado entonces.

Las huelgas, los motines, las asonadas, se repetirán con más frecuencia que nunca. La paz de los conventos será un mito. Por fuerza tendrán que emigrar los gaudules que en ellos se cobijan. El pueblo no consentirá que coman la sopa boba mientras que él perece. No habrá gobierno estable. Los representantes del poder se verán agobiados de continuo por las exigencias justas de los trabajadores. Y la cuestión social comenzará á resolverse.

Por eso, dirigiéndose á los burgueses, decía Segismundo Buch, pintado por Zola en su novela *El Dinero*: «Nosotros no tenemos necesidad de demoler nada, pues vosotros mismos os estáis demoliendo; vosotros estáis trabajando en provecho nuestro sin notarlo. Aquí estáis unos cuantos acaparadores que vais expropiando cada día la masa del pueblo; cuando ya os lo habréis tragado todo, entonces sólo tendremos el trabajo de expropiaros á vosotros.»

Todo acaparamiento, toda centralización conduce al colectivismo. Vosotros nos dáis una lección práctica.

Las grandes propiedades, absorbiendo los pequeños pedazos de tierra, los grandes productores devorando los trabajadores individuales, los grandes Bancos y los grandes almacenes matando toda concurrencia, prosperando con la ruina de las tiendas y de los comercios al por menor; todo esto de una manera lenta, pero segura, nos conduce al nuevo estado social.»

CONSTANTINO PIQUER.

Congreso de panaderos.

La Comisión organizadora del Congreso de Obreros panaderos que, por acuerdo de las Sociedades adheridas se celebrará en Valladolid, ha resuelto que se inauguren las sesiones del mismo el día 7 del próximo mes de Diciembre.

La Sociedad de panaderos de Gijón adherida al Congreso es la que se titula «La Precisa».

Si algunas otras Sociedades desean adherirse á la idea de la creación de Federación nacional de Panaderos, dirijan la correspondencia á Valladolid, en la fecha indicada.

El necio y el sabio.

(FÁBULA IMPOSIBLE)

Una vez se encontraron dos hombres.

Uno preguntó al otro:—¿Quién eres?

Este contestó:—Soy un necio; me llaman el trabajador. Ahora, dime, ¿quién eres tú?

—Soy—replica el primero—un sabio; los hombres me llaman señor.

—¿En qué te ocupas?—preguntó el necio.

—En enseñar á necios como tú—fué la respuesta.

—¿Quieres enseñarme?—dijo el necio.

—Con mucho gusto—contestó el sabio.

—Ven conmigo.

El necio fué con el sabio, quien le condujo ante una pila de ladrillos y maderas.

—Edifícame un gran palacio y una cabaña pequeña—dijo el sabio.

El necio lo hizo así, y cuando estuvieron terminados, el sabio le dió algunas monedas, diciéndole:

—Yo viviré en el palacio, porque lo he ganado con mi trabajo intelectual. Tú irás á vivir á la cabaña, que es mejor para ti, pues siendo necio no podrías apreciar el mérito artístico del palacio; los clavos de tus zapatos estropearían las ricas alfombras y, puesto que la cabaña me pertenece (ya sabes que la hiciste para mí), es muy justo que me pagues el alquiler por el derecho de vivir en ella.

El necio vivió en la pequeña cabaña y pagó el arrendamiento diciendo: «¡Qué sabio es! ¡Jamás hubiera yo pensado en construir una cabaña para mí si él no me lo hubiera dicho, y no podría pagar el alquiler si él no me diera un jornal.»

El sabio puso al necio á cabar una mina, diciéndole:—Saca carbón de las entrañas de la tierra, y cuando lo haya gastado, te daré las cenizas para que te calientes.

El necio sacó el carbón y dijo:

—Este hombre, no sólo es sabio, sino bueno, porque me de las cenizas cuando podría tirarlas.

El sabio dijo al necio:

—Necesito alguien que me vista, me calce, me guise, etc. Dame alguno de tus hijos para que me sirvan.

El necio dió sus hijos, diciendo para sí: «Esto es bueno; él los enseñará á ser sabios como hace conmigo, y ellos llegarán algún día á ser caballeros como él.»

Algunos días después, el listo dijo al otro:

—Como al tomar tus hijos á mi servicio he tenido que aumentar mis gastos, tendrás que conformarte con menos jornal, á fin de que yo pueda pagarles como corresponde.

El simple se rascó un momento la cabeza, pero al fin dijo:

—¡Ah, sí! Es necesario que se pague á mis hijos. Consiento; todos tenemos que vivir.

El inteligente le dijo al ignorante:

—Constrúyeme dos escuelas, una grande y otra pequeña, donde se eduquen nuestros hijos.

—¿Por qué?—dijo éste—ha de ser una grande y otra chica?

Y el otro le respondió:

—Porque siendo mis hijos caballeros inteligentes, como yo, necesitan una gran educación para poder desarrollar de un modo conveniente sus facultades intelectuales, y para eso hace falta una escuela grande. Mientras que tus hijos, siendo los de un necio, tendrán que trabajar con sus brazos, como tú, y les bastará con la pequeña. Ahora bien—continuó diciendo el ilustrado—; no debes esperar que se eduque á tus hijos de balde; por ellos has de pagar.

Un día se presentó el sabio al necio de muy mal temple, y le dijo:

—¿Has estado pensando?

—Sí—contestó el otro.

—No lo permitiré—grufió aquel—; si lo vuelves á hacer te impondré un castigo.

—¡Ah!—gritó el simple soltando las herramientas.—Tú mismo te has descubierto. Si fueras tan inteligente como supones, sabrías que es imposible, hasta para los necios como yo, el dejar de pensar alguna vez. Ya te conozco, eres un bribón.

Al día siguiente el esclavo hizo una bandera roja, tomó las armas y se rebeló contra su amo.

El pensar fué el principio de la revolución, á cuyo término aún no hemos llegado.

W. ANDERSON.

Municipalías

Hubo el miércoles sesión; mas resultó una bobada, porque en ella no hubo nada, nada digno de mención.

DESDE VALMASEDA

Compañeros del Consejo de Redacción de LA LUCHA DE CLASES:

El Municipio de esta villa debe de ser una merienda de negros á juzgar por el encarnizamiento con que se le disputan los principales caciques que por aquí tenemos. En las últimas elecciones han llegado dos de ellos hasta el punto de irse á las manos.

Por cierto que estas elecciones han sido un verdadero horror. El soborno, la amenaza y toda clase de medios se han puesto en juego para cazar electores.

Se dió el caso de un obrero elector que no sabía si atender al gerente de la fábrica en que trabajaba ó al propietario de la casa en que vivía, porque los dos le amenazaban, uno con dejarle sin trabajo y otro con echarle de la habitación.

El hombre estuvo irresoluto hasta que uno de ellos—el que mejores sentimientos tenía—le dijo que votara por quien quisiera.

**

El día 11 del corriente nos reunimos algunos compañeros en el café Universal para conmemorar la fecha en que sucumbieron los mártires de Chicago y para celebrar al propio tiempo vuestro triunfo electoral.

Reina aquí mucho entusiasmo entre los trabajadores, que os admiran por el brío con que sabéis trabajar.

**

Es verdaderamente escandaloso lo que pasa aquí con el juego. Las autoridades se preocupan, sin duda, muy poco del arraigo que tiene ese vicio, pues de cuatro cafés que hay en la localidad, se juega en tres, por lo menos, á los prohibidos.

Falta hacía que las autoridades se preocupasen de la desaparición de esos juegos, no por los burgueses que en ellos toman parte, sino por los trabajadores que van á dejar el dinero que ganan á costa de tantos sudores, quedando después sin pan para sus familias. Esto es lo más doloroso.

Vuestro y de la R. S.

JENARO DE PAQUEM.

12 noviembre 1901.

Desde Burgos.

Compañeros del Consejo de Redacción de LA LUCHA DE CLASES:

Acaban de celebrarse las elecciones municipales, en las que, como aquí es costumbre, han corrido el vino y el dinero en abundancia. En un distrito que sólo elegía un concejal y se presentaban dos candidatos se han pagado los votos á cuatro y cinco duros, y se asegura que entre los dos han gastado unas quince mil pesetas. En otros distritos se cotizaron los votos á diez pesetas.

El gobernador civil publicó un riguroso bando recordando los artículos de la ley que castigan la compra de votos; pero sólo lo hizo para sacar adelante la candidatura de la coalición y especialmente la de los cuatro ministeriales. A pesar de su mal proceder en estas elecciones, sólo ha logrado el triunfo para diez candidatos republicanos, carlistas y monárquicos, dos de éstos ministeriales.

Se ha permitido la compra descarada de votos á la puerta de los Colegios, excepto en los del cuarto y sexto distrito, donde nosotros hemos luchado. Los que más dinero han gastado en éstos han sido un ministerial y un carlista, respectivamente, valiéndose para ello de tabernas y de habitaciones particulares donde iban á cobrar los electores que vendían el voto.

Teniendo que vigilar nuestros amigos la grande extensión de los dos barrios—toda la parte Sur de la población—y los alrededores de los Colegios, su labor ha sido enorme, pero fructífera en algunos casos por haber logrado con su energía que las autoridades detuvieran á varios mufidores culpables que luego eran puestos en libertad, faltando así el gobernador civil á sus promesas y á los más rudimentarios preceptos legales. En su poder obra dinero procedente de la compra de votos.

En estas condiciones era difícil la lucha, y más teniendo en cuenta, por lo que al cuarto distrito se refiere, que votándose á un solo candidato teníamos enfrente del nuestro á dos de la famosa coalición y á otro que ahora es concejal y que tampoco ha sido elegido á pesar de gastarse bastante dinero. Nuestro compañero Mariano de la Cruz ha obtenido 81 votos, número del que estamos satisfechos, porque demuestra que otros tantos electores han despreciado el dinero y la presión de las autoridades y de los burgueses. Ha sido elegido el patrono que figuraba como obrero. Ya veremos cómo se conduce.

En el sexto distrito, donde por primera vez luchábamos, se reunieron los vecinos más principales del barrio y opusieron á la candidatura del pacto y á la nuestra dos candidatos propios que se han llevado de calle la elección. El tercer lugar lo ha obtenido el carlista con 107 votos que le han salido caros. Aquí ha sacado el compañero Vicente Autillo 68 votos, número también importante.

Queríamos haber celebrado anoche dos reuniones en los distritos citados, y como no nos dejaban locales tuvimos que publicar un manifiesto.

Mucho más hubiera de decir; pero ya es la presente muy extensa para el espacio que hoy necesitáis.

En nombre de los correligionarios burgaleses os envío nuestra más entusiasta felicitación por el brillante triunfo que habéis alcanzado, y del que, telegráficamente, acaba de darnos noticia un buen amigo.

EL CORRESPONSAL.

10 noviembre 1901.

BUZON OBRERO

Compañeros del Consejo de Redacción de LA LUCHA DE CLASES:

Hallándome trabajando el día 30 de septiembre del año actual en una de las trincheras del ferrocarril en construcción de Valmaseda á Luchana, tuve la desgracia de sufrir una lesión que me produjo en la nariz una piedra que se desprendió de lo alto.

Me visitó el médico de Alonsótegui, don Ricardo Alvarez, quien me hizo la primera cura, me dió la baja y me ordenó que fuese por su casa cada dos días, como así lo hice; pero el día 11 de octubre, cuando fuí á la visita, el mal se había agravado y tuve que guardar cama hasta el día 31 del mismo mes.

Al presentarme, ya curado, el día 2 de noviembre, al capataz Araña (que no sé si tendrá algún parentesco con el célebre capitán del mismo apellido) y decirle que iba dispuesto á trabajar, me contestó que estuviera antes con uno de los encargados, cuyo nombre ignoro.

Estuve con el encargado, y éste me preguntó que si había cobrado los jornales á que tenía derecho según la ley de accidentes del trabajo. Le contesté que sí, y me dijo que en ese caso podía buscar trabajo en otra parte.

De tan miserables artes se valen estos vampiros para llegar á conseguir que la ley de accidentes del trabajo sea letra muerta.

Ténganlo en cuenta los trabajadores y vean cuán conveniente es asociarse para no tolerar tamaños abusos, que gracias á la unión organizada pueden desaparecer.

Vuestro y de la causa obrera

TORIBIO PÉREZ.

Santa Agueda, 2 noviembre 1901.

DE AQUI Y DE ALLI

Bilbao.

Nuestro correligionario Domingo Lasheras, concejal electo, ha presentado la dimisión del cargo de alcalde de barrio de Urazurrutia.

La Sociedad de Obreros peones en general ha acordado celebrar el décimo aniversario de su fundación con una velada y un té que se verificarán el día 16 de diciembre próximo.

Oportunamente se anunciarán el local y la hora en que estos actos han de realizarse. Las tarjetas de invitación se despacharán los martes, de ocho á nueve de la noche, y los domingos, de diez á doce de la mañana, en la Secretaría de la Sociedad, Centro Obrero, Plazuela de los Tres Pilares, número 39.

Se hallan en poder del Comité provincial las tarjetas de afiliado, Organizaciones generales del partido y acciones de EL SOCIALISTA diario que tenían pedidas algunas Agrupaciones de esta provincia.

Los interesados pueden pasar á recoger sus encargos.

La Comisión organizadora de las conferencias que el Comité de la Federación local de Sociedades obreras tiene proyectadas para este invierno, ha ultimado ya sus trabajos, y pone en conocimiento de los federados y de los obreros en general que el viernes 22 del corriente, á las ocho y media de la noche, se inaugurarán dichas conferencias con una que dará el compañero Perezguz sobre el tema «Historia del movimiento obrero en Vizcaya».

Valmaseda.

Se están realizando trabajos para organizar una Agrupación Socialista en esta localidad. En breve se celebrará un mitin de propagan-

da, en el que tomará parte algún compañero de Bilbao.

Guipúzcoa.

La Sociedad de Peones de San Sebastián ha acordado organizar una reunión de propaganda societaria.

La Sociedad de Marmolistas de la misma capital ha tomado el acuerdo de suscribir á todos sus individuos al periódico socialista LA VOZ DEL TRABAJADOR.

Santander.

Los obreros carruajeros de los talleres del señor Anavitarte han estado en huelga por las informalidades que el citado industrial tenía en el pago de jornales.

Los obreros se negaron á seguir trabajando si no se les pagaba puntualmente los sábados, y después de cuatro días de paro accedió el industrial á ello y á abonarles los jornales perdidos á causa de la reclamación.

El gobernador civil, señor Polo de Lara, ha remitido al presidente de la Federación local de Sociedades obreras 50 pesetas para socorrer á la madre del infortunado Recredo Delgado Díaz, muerto en el Hospital civil á consecuencia de las heridas que sufrió trabajando en Acebosa (San Vicente de la Barquera).

El compañero Eduardo Rado, presidente de la Federación, ha entregado ya dicha cantidad.

Las colectividades que deseen entenderse con la Sociedad de Carpinteros de Castro Urdiales pueden dirigir la correspondencia al secretario, Modesto Ibáñez, Ardigales, 6, 1.º

Burgos.

La Agrupación Socialista de Miranda de Ebro acordó organizar una reunión pública con objeto de reclamar la abolición del impuesto de consumos, invitar al pueblo á adherirse al proyecto de ley del doctor Moliner sobre creación de sanatorios para tísicos pobres y protestar contra el proyecto de reforma de la ley municipal; pero tuvo que desistir por haberle sido negados los locales que para tal objeto solicitó.

Asturias.

La Sección socialista de Turón celebró con una velada literaria el primer aniversario de su reorganización.

Al final se hizo una colecta que produjo 12,50 pesetas para los huelguistas de Figaredo.

La concurrencia fué numerosa.

Galicia.

Ha entrado á formar parte de la Federación local de Trabajadores de Vigo la Sociedad de Maquinistas y Fogoneros de las Comandancias marítimas de Galicia y Asturias.

Se ha constituido oficialmente la Sociedad de Obreros del ferrocarril de la línea de Monforte á Vigo y ramal del Miño á Pontevedra.

Este nuevo y numeroso núcleo de trabajadores pertenecerá á la Federación local de Vigo é ingresará en breve en la Unión General de Trabajadores de España.

Después de una semana de paro, las ribeteadoras de calzado que pertenecen á la Sociedad de Zapateros de Pontevedra han conseguido que los patronos les abonen por dos horas de trabajo en el domingo medio salario, y por cuatro horas el salario de un día.

La Sociedad de Canteros de Moaña pone en conocimiento de todas las del oficio que, por acuerdo de dicha Sociedad y de la de Buen, han sido declarados traidores á la causa del trabajo los canteros Manuel Comba (portugués) y Manuel Gómez, quienes se unieron con el maestro Manuel Fontán Gómez para perjudicar los intereses de todos los compañeros.

También advierte la misma Sociedad que el exocio Evaristo Martínez, hoy ausente, dejó incumplidos sus deberes sociales.

En Bouzas, las tripulaciones de los vapores de pesca se han declarado en huelga reclamando de los armadores que establezcan las condiciones de trabajo que rigen en los vapores de Vigo.

Los huelguistas pertenecen á la Sociedad de Marineros Pescadores constituida recientemente en este último punto.

Alicante.

Damos la voz de alerta á los trabajadores toneleros para que no vayan á Alicante, donde se hallan en huelga los operarios del taller de los señores Asensi y Compañía.

Se encarece á los periódicos obreros la reproducción de esta noticia.

Por haber sido despedidos sin causa justificada dos cajistas de la imprenta de La Correspondencia Alicantina, la Sociedad Tipográfica, en junta general, acordó que los compañeros asociados que se ocupaban en la misma imprenta abandonasen el trabajo hasta que los puestos va-

cantes no fuesen ocupados por individuos pertenecientes á la Sociedad.

Zaragoza.

Los ebanistas han reorganizado la Sociedad de su oficio, teniendo aprobado ya el Reglamento.

Estos compañeros han ingresado en la Federación local y dentro de poco lo harán en la Unión General de Trabajadores, por tenerlo consignado en su Reglamento.

La Federación local empezará en breve una campaña de organización y reorganización de oficios.

Barcelona.

Los obreros lampistas han conseguido, sin necesidad de apelar á la huelga, la jornada de nueve horas.

Han obtenido algunas ventajas los tipógrafos de La Académica

Se han fusionado en una las dos Sociedades que existían de Carpinteros.

La Sociedad de Obreros en Géneros de Punto (máquinas tricotas) se ha visto obligada á entablar huelga en la fábrica Portell y Compañía, cuyos señores se han negado á aceptar la nueva tarifa de precios que les ha sido presentada por la misma y que no es superior á la de otras fábricas del ramo.

La Sociedad de Cerrajeros de Obras ha acordado adherirse al proyecto de ley del doctor Moliner sobre creación de sanatorios para tísicos pobres.

Los operarios paraguiteros y bastoneros han nombrado una comisión encargada de redactar el Reglamento por el cual ha de regirse la Sociedad que han constituido.

Pasan de 80 los individuos incriptos en las listas de la naciente organización.

Los obreros albañiles y peones de Badalona han conseguido de sus patronos la jornada de ocho horas.

En la fábrica de la viuda Minguell ha conseguido un triunfo la Sociedad de Géneros de Punto de Mataró. Contaba mucha más fuerza esta Sociedad por tener á su lado la Sección de jornal de la misma fábrica.

Por anteriores negociaciones seguidas entre la Sociedad y el representante de la casa respecto á los compañeros que trabajaban de noche, se llegó á un acuerdo, que no se cumplía, alegando tener la Dirección compromisos contraídos que se lo impedían.

No por eso dejó la Sociedad de continuar haciendo gestiones, las que han dado el resultado siguiente:

- 1.º Reconocimiento de la Sociedad.
- 2.º Que no se pueda despedir á ningún obrero sin dar previo conocimiento á la misma.
- 3.º Que los trabajadores empleados en la sección de noche que lleven dos años de ocupación en la fábrica, tengan derecho á alternar en la de día; y
- 4.º Que los obreros que cambiaron el trabajo de día por el de noche vuelvan á ocupar sus puestos.

REUNIONES

Agrupación de La Arboleda.

Esta Agrupación celebrará asamblea extraordinaria hoy sábado, á las siete de la noche, para tratar de varios asuntos de interés.

Se suplica á todos los afiliados la más puntual asistencia.

**

Agrupación Socialista de Ortuella.

Esta Agrupación convoca á asamblea general extraordinaria para el día 23 del actual, á las ocho de la noche, en el Centro Obrero, para tratar de varios asuntos de interés.

Se suplica la puntual asistencia de todos los afiliados.

PUBLICACIONES

El editor valenciano señor Sempere está prestando grandes servicios á las literaturas nacional y extranjera. Ultimamente ha publicado una novela de Blasó Ibáñez, titulada *Sónnica la cortesana*.

Nada hemos de decir del mérito de esta obra. Los más distinguidos críticos la han juzgado ya, colocándola á la cabeza de las obras del autor.

Sólo diremos, para terminar esta breve noticia, que *Sónnica la cortesana* se vende al precio de tres pesetas en las principales librerías.

CORRESPONDENCIA

Málaga.—S. de C. y P.—Recibí 2 pesetas hasta fin de noviembre.

Eibar.—C. O.—Su cuenta de Zumárraga es de 30 semanas, á 0,35 pesetas una.

Ronda.—S. de C.—Recibí 1 peseta hasta fin de enero de 1902.

Luchana.—Acharandio.—Recibí 3 pesetas de paquetes.

Oviedo.—LA AURORA SOCIAL.—Dad por recibidas 2,25 pesetas de paquetes de Beni y 1 peseta de su suscripción, y 6,90 de C. López, de Ortuella, y 1 peseta de V. A., de Erandio.

Barcelona.—LA GUERRA SOCIAL.—Dad por recibidas 1 peseta de Beni, de ésta; 14,50 pesetas de Sánchez, de Erandio, y 2 pesetas de G. Aguirre, de la misma localidad.

Sestao.—M. P.—Recibí 1 peseta de su suscripción.

Sevilla.—G. O.—Recibí 2 pesetas hasta fin de febrero de 1902.

Gallarta.—G. L.—Recibí 6 pesetas de paquetes.

Gallarta.—Vicario.—Recibí 7,50 pesetas de paquetes.

Pamplona.—A. C.—Recibí 5 pesetas hasta fin de enero de 1903.

Olazagutia.—V. B.—Recibí la cantidad que indica y 1 peseta hasta fin de diciembre.

Ortuella.—C. L.—Recibí 18 pesetas para paquetes.

Santander.—LA VOZ DEL PUEBLO.—Dad por recibidas 4,05 pesetas de C. L., de Ortuella.

Valmaseda.—D. G.—Recibí 18 pesetas para paquetes.

Berriña.—J. G. M.—Recibidas 3 pesetas hasta fin de junio de 1901.

Avilés.—E. F.—La cuenta de esa es 55,50 pesetas.

Algorta.—T. L.—Recibí 1 peseta hasta fin de enero de 1902.

Zaragoza.—Aznar.—Recibí de E. J. 4 pesetas para los paquetes de esa.

Madrid.—EL SOCIALISTA.—Dad por recibidas 4 pesetas de la S. de Gabarreros de Deusto, que dicen tienen abonado hasta fin de octubre de 1902; 5,80 pesetas de Fermín Maidagan, de Villafraña, y 7,20 pesetas de López, de Ortuella.

Placencia.—T. S.—Recibí 1 peseta hasta fin de diciembre.

Santoña.—S. G.—Recibí 1 peseta hasta fin de marzo de 1902.

Madrid.—T. R.—Recibí 1 peseta hasta fin de agosto.

Gallarta.—P. L.—Recibí 5 pesetas hasta fin de abril de 1902.

Barcelona.—J. R.—Por conducto de LA GUERRA recibí 3,60 pesetas para paquetes.

Burdeos.—B. C.—Recibidas 1,75 pesetas hasta fin de diciembre.

Madrid.—B. L.—Recibí por conducto de EL SOCIALISTA 6,60 pesetas y tiene pagado hasta el número 369, 6 sea fin de octubre, y tenga en cuenta que algunos meses tienen cinco semanas.

Málaga.—A. S.—Recibí por el mismo conducto 2,75 pesetas para paquetes.

AVISOS

Agrupación Socialista de la Arboleda.—Este Comité se reúne todos los sábados, de siete á nueve de la noche, en su domicilio social, calle del Correo, núm. 2, y los días festivos de diez de la mañana á dos de la tarde. Los compañeros que deseen ingresar en dicha Agrupación pueden pasar á recoger los recibos á las horas mencionadas, y á cualquiera hora del día en casa del tesorero, Eulogio Arnáez, calle de la Autonomía, núm. 4.

Sociedad de Mamposteros.—La Junta Directiva se reúne todos los sábados en el Centro Obrero, á las veinte y treinta minutos (antes ocho y media noche), y á ella podrán acudir cuantos tengan que tratar de asuntos relacionados con la organización, como ingresos, pago de cuotas, reclamaciones á los patronos con respecto al cumplimiento de la ley de accidentes del trabajo y colocación á los parados.

Sociedad de Modelistas de Vizcaya.—La Junta Directiva se reúne todos los domingos y jueves festivos, de diez á doce de la mañana, para admitir las reclamaciones de los asociados y los ingresos de los pocos individuos del oficio que aún no pertenecen á la Sociedad.

Agrupación Socialista de Ortuella.—El Comité de esta Agrupación celebra sus sesiones todos los miércoles á las ocho de la noche. Para el pago de cuotas, adquisición de tarjetas, etc., pueden los afiliados acudir al Centro los expresados días á la misma hora en que el Comité se reúne, ó los días festivos de diez á doce de la mañana y de dos á cuatro de la tarde.

Agrupación Socialista de Sestao.—Este comité se reúne todos los sábados de diez á doce de la mañana, á cuyas horas se puede acudir á él para ingresos y demás asuntos. El recaudador de semana estará los martes, jueves y sábados, de siete á nueve noche, en el domicilio de la Agrupación, Rivas, 23, 1.º derecha. Los afiliados morosos que estén en descubierto en la cotización por seis meses serán dados de baja si no se ponen al corriente. Todos los compañeros pueden adquirir los estatutos de la Federación provincial al precio de cinco céntimos ejemplar.

Agrupación Socialista de Gallarta.—Este Comité se reúne todos los sábados de ocho á diez de la noche.

Imp de la Rev. «Bilbao Marítimo y Comercial» Ballén, 39, bajo.